



CLUB FNAU INTERNATIONAL

N°21 – Avril 2010

C'est parti !! La préparation d'une plaquette avec l'AfD sur les agences d'urbanisme et la coopération décentralisée, à paraître début octobre, va marquer l'année 2010 du Club, avec en juin la prochaine réunion régionale à Bordeaux et en octobre la responsabilité d'un atelier sur « les villes durables ailleurs (au Sud) » dans le cadre de la XXXIe Rencontre annuelle de la Fnau. Ce qui ne nous empêche pas d'aller aux nouvelles à Rio, au Mexique ou au Bénin, tout en lisant de bonnes pages sur l'espace public ou l'Asie du sud-est.

G.Antier & P.Berger - Animateurs

Nouvelles du Club

La FNAU a participé au **cinquième Forum Urbain Mondial (FUM)** qui s'est tenu à Rio de Janeiro du 22 au 26 mars 2010 sous le titre « *Droit à la ville, combler la fracture urbaine* », avec plus de 13 000 participants.

Le cœur de la manifestation, ce fut la centaine d'événements parallèles qui, sous les appellations variées de *networking events, side event, training sessions, thematic debates, seminars...*, constituent une sorte de grande "foire aux idées" où chacun, pays, ONG organisation internationale, institution publique, acteur privé, peut venir présenter ses projets, exposer ses pratiques et vanter ses méthodes.

La planification stratégique
au service du développement durable
L'EXPERIENCE DES AGENCES FRANÇAISES D'URBANISME MARS 2010



Soulignons que la Fnau a diffusé à cette occasion une plaquette sur l'expérience des agences françaises en matière de planification stratégique.

Trois points forts à retenir de ce 5^e Forum : l'importance accordée à la participation des habitants aux projets qui les concernent, spécialement dans les quartiers populaires et les bidonvilles, la montée spectaculaire des préoccupations liées au changement climatique, et l'accent mis sur le partenariat avec le secteur privé et les grandes entreprises de services urbains. Bahreïn accueillera en 2012 le prochain Forum Urbain Mondial.



4^e réunion régionale : Bordeaux, 9 juin.

A des degrés divers, un certain nombre d'agences françaises d'urbanisme ont déjà un fort acquis en matière de coopération décentralisée. Mais l'articulation de ce savoir-faire avec leurs collectivités partenaires pose parfois problème, alors que les expériences existantes des uns pourraient au contraire faciliter la tâche de tous. Eviter les dysfonctionnements, trouver l'information à jour, monter un projet avec quels partenaires dans le dispositif français : en prélude à la parution en octobre prochain d'une plaquette commune avec l'AFD sur ces thèmes, cette réunion du Club International de la Fnau réunira élus et techniciens pour apporter des réponses, en insistant au maximum sur « **qui a fait comment** » plutôt que sur « **qui a fait quoi** ». La matinée alternera des présentations de cadrage (les acteurs de la coopération décentralisée, les modes d'articulation entre agences et collectivités, l'AfD, le Partenariat français pour les villes et les territoires) avec un premier cas pratique (Bordeaux) et la présentation de la plaquette Fnau AfD.



CI.AUDRSO

L'après-midi privilégiera plus des cas pratiques (Lyon, Paris, Marseille), avant une table ronde réunissant notamment des élus (V.Feltesse, C.Raynal..) avec le délégué de la Fnau M.Belliot et les deux co-animateurs du Club.

En fin de réunion devrait aussi être évoquée l'organisation de l'atelier « Villes durables au Sud » à organiser le 21 octobre matin dans le cadre de la XXXIe rencontre annuelle de la Fnau à Rennes : vos suggestions et questions sont les bienvenues d'ici le 9 juin !!

A lire / à consulter

L'Asie du Sud-est prise au piège, S.Boisseau du Rocher, Paris, Perrin Asie, 2009, 452 p.

Un fort volume, bourré de chiffres et servi par une riche bibliographie, qui s'interroge en permanence sur les rapports entre super-capitalisme en Asie du sud-est et modernisation politique.

Ce qui fait craindre à l'auteur un véritable piège pour les pays de la zone, au terme de cette revue transversale de leur état économique et social, face à des transformations politiques inachevées ou surtout embryonnaires. A noter aussi de bonnes pages sur la pression chinoise, qui pose plus largement la question de l'avenir de cette zone face à la tutelle américaine, à l'influence japonaise et à l'avenir de l'ASEAN.



L'espace public, Th.Paquot, La Découverte, Paris, 2009, 125 p.

Jamais en retard d'une bataille urbaine (les ghettos de riches, les tours...), l'auteur se dresse

cette fois contre les menaces pesant sur les espaces publics, et par là sur la communication au sens le plus large. Ce rare philosophe de l'urbain qui sait écrire « en clair » étaye d'abord de fondements historiques son analyse de l'espace public. Il démontre que celui-ci apparaît tantôt « effacé » par les murs, la vidéosurveillance ou la

privatisation de territoires urbains, et tantôt uniformisé par l'urbanisation planétaire, avec les centres commerciaux, le tourisme de masse ou le mobilier urbain... Comme toujours naissent des lueurs d'espoir, avec le réinvestissement de la rue par les habitants, au moins dans les pays les plus industrialisés.

Dans ses usages plus informels, plus cachés et parfois menaçants, l'espace public des villes en développement mériterait cependant de plus amples analyses.

Sur votre agenda

Prochaine rencontre « **Villes et Ports** » à **Rosario et Buenos Aires du 15 au 19 novembre 2010** sur le thème « *Nouveau monde, nouveaux défis pour les villes portuaires* ». Associant problématiques locales et ambitions globales, la ville portuaire est un formidable laboratoire pour mettre en œuvre des projets de développement durable.

Qui, quoi, où ? Nouvelles des agences et d'ailleurs

En janvier, mission d'expertise commune par l'agence et la C.U. de **Bordeaux au Mexique** pour une mission d'expertise. Objectif : évaluer la faisabilité technique, urbanistique et économique d'un projet de TCSP périurbain de type tram-train (ou équivalent) entre les villes de León, San Francisco del Rincón et Guanajuato.



Une mission qui pourrait déboucher à terme sur un partenariat « multi-villes et multi-thématique » entre la C.U.B. et l'Etat fédéral mexicain.

Initiative exemplaire : pour mieux assurer leur travail de coopération avec **Lalo et le Couffo (Bénin)**, l'agence et la C.A. de St-Omer viennent d'implanter un jeune diplômé de l'Institut d'Urbanisme de Grenoble, à l'occasion de la venue sur place d'une délégation de St Omer fin mars pour des ateliers sur la planification et l'intercommunalité. Son stage de quatre mois porte sur la faisabilité de la mise en place d'un registre foncier urbain communal, voire intercommunal. L'Agence participera aux premières assises de la coopération décentralisée franco-bénoises les 8 et 9 juin 2010 à Cotonou.

WORLD Urban Campaign



L'IAU Ile-de-France a signé une convention avec ONU-HABITAT lors du « Forum urbain mondial » qui se tenait à Rio du 22 au 26 mars. Cette signature concrétise la participation de l'IAU idF à la campagne mondiale sur le développement urbain durable (*World urban campaign*), dont il a accueilli en décembre 2009 le Comité de pilotage, et au projet « 100 villes durables » lancé par ONU-Habitat.

**Pour recevoir cette lettre et
envoyer des informations :**
un simple courriel à gilles.antier@iau-idf.fr